## Perspectiva anticapitalista del proceso electoral

DAVID VELASCO YÁÑEZ, S.J.

## INTRODUCCIÓN

En el conjunto del libro que analiza diversos aspectos de los resultados electorales en Jalisco 2021, *un capítulo de contraste* es el correspondiente a la perspectiva anticapitalista que cuestiona los procesos electorales, propios de una democracia meramente representativa, a partir de prácticas de democracia directa.

El objetivo del presente capítulo es plantear los elementos básicos de esta postura no electoral a partir de varios comunicados del Ejército Zapatista de Liberación Nacional, en conjunto con el Congreso Nacional Indígena y el Concejo Indígena de Gobierno.

Con estos elementos podemos comprender las serias limitaciones de los sistemas electorales para el ejercicio de una democracia plenamente representativa y un gobierno en el que se practique el *mandar obedeciendo* que impulsan los pueblos zapatistas y varias modalidades de pueblos indígenas en México. En la política tradicional el gobernante manda mandando; en las democracias directas, el pueblo manda y el gobierno obedece, como dicen los pueblos zapatistas.

En el presente capítulo retomaremos los datos básicos del comportamiento electoral en las dos regiones indígenas de Jalisco, la del noroeste con los pueblos wixaritari, y la del sur, con las comunidades náhuatl. El punto de partida es importante solo para establecer las condiciones objetivas del campo político en las dos principales regiones indígenas del estado de Jalisco, lo que se expresa en términos de participación electoral en un ejercicio de democracia representativa. Esta será la primera parte.

En una segunda parte retomamos los aspectos más relevantes de la Sexta Declaración de la Selva Lacandona (la Sexta), la más zapatista de todas las declaraciones, en las que se analizan dos formas de hacer política, la de arriba, que corresponde a las prácticas políticas hegemónicas y que incluye al sistema electoral vigente, como expresión de la democracia representativa, y la política de abajo, que es la que viven los pueblos zapatistas, expresión de la democracia directa. Una manera de complementar esta visión es retomar la saga "Ellos y Nosotros", en la que se destacan características relevantes de la posición anticapitalista.

La tercera parte tiene un carácter conclusivo que nos permite elevar la mirada y destacar lo que se pone en juego en la disputa entre dos maneras de hacer política y dos expresiones de la democracia, la meramente representativa y la directa, que no elije representantes ni delega la autoridad.

#### PRIMERA PARTE

## Panorama de los resultados electorales en regiones indígenas de Jalisco

El sistema electoral es una expresión de un determinado régimen político que se autodenomina "democrático", y es, al mismo tiempo, un elemento fundamental de la cultura política en México, que domina también a los pueblos originarios, sin que se eliminen por completo, aspectos culturales en torno a otras maneras de hacer política y de ejercer el gobierno, como veremos más adelante.

Para poder hacer este contraste tomamos los resultados electorales registrados por el Instituto Electoral y de Participación Ciudadana del estado de Jalisco, el Distrito Electoral 1 que corresponde a los pueblos wixaritari del noroeste del estado y el 18 correspondiente a los pueblos náhuatl del sur de Jalisco. De este análisis de resultados destacamos algunos de los elementos de mayor relevancia.

En primer lugar, y quizá el dato de mayor importancia, radica en la dificultad de separar los votos emitidos por mestizos de los votos ejercidos por la población indígena. De manera que manejaríamos la hipótesis de que, entre los votos ejercidos por la población originaria, se mezclan las dos posturas políticas, la de la representación política y la costumbre de la democracia directa, que ya de por sí practican los pueblos originarios.

En segundo lugar, tomamos como fuente principal para este análisis los datos que registra el instituto electoral, a partir de los cuales destacamos algunos elementos destacables que no se reducen al registro de las y los candidatos que ganaron las elecciones municipales, sino otros aspectos que nos parecen importantes. Cabe destacar que teníamos la opción de tomar varias elecciones, pues también se elegían diputados locales y federales. Elegimos las municipales por considerar que son las autoridades con mayor cercanía a la población, tanto indígena como mestiza, así como la participación de partidos políticos de reciente creación, junto con partidos históricos y de larga trayectoria y presencia en las dos regiones indígenas.

Además de los resultados electorales, en términos de votos obtenidos por cada organización política, un dato relevante es la comparación del número de electores que aparece en la lista nominal, o padrón electoral, con el total de votos emitidos y válidos.

## Resultados electorales en la región wixaritari

Del panorama general que mostramos en la tabla 7.1 podemos destacar, en primer lugar, que del total de la lista nominal, 97,987 electores, participaron según las actas, 60,494; es decir, el 61.74%, por encima de la media nacional y estatal. Destaca la participación del 81.51% en el municipio de Bolaños, donde gana la presidencia municipal el PRD con el 32.65% de los votos.

De los 13 partidos que participaron en las elecciones municipales ganaron los ayuntamientos de la siguiente manera que se muestra en la misma tabla 7.1; dejamos de lado los partidos nuevos que no obtuvieron ningún voto. En Mezquitic, el municipio con mayoría de electores indígenas, se dio el triunfo del candidato del PAN con 50.9% de los votos, casi el doble que el PRI y muy lejos del MC. La menor participación electoral se dio en el municipio San Martín de Bolaños, con un 40.83% respecto a la lista nominal.

De los ocho municipios que analizamos, con población wixaritari, MC ganó en Colotlán, Huejúcar, San Martín de Bolaños y Totatiche; el PAN ganó en dos ayuntamientos, en Mezqui-

tic y en Villa Guerrero; el PRD ganó en Bolaños y el PRI ganó en Huejuquilla. La información se muestra en la tabla 7.1.

De los partidos de nuevo registro solo aparece de manera relevante Hagamos, que obtuvo el segundo lugar en Colotlán y el tercero en San Martín Bolaños. El PRI sólo ganó en Huejuquilla y cuatro segundos lugares en Bolaños, Huejúcar, Mezquitic y San Martín de Bolaños; dos terceros lugares, uno en Totatiche y otro en Villa Guerrero.

## Resultados electorales en la región náhuatl

Celedonio Prudencio Monroy. indígena nahua, secuestrado el 23 octubre del 2012 por las "fuerzas del orden". Planeaba resistir el despojo de las tierras nahuas por parte de las mineras y los talamontes.

SUBCOMANDANTE MARCOS

Como hicimos en el análisis electoral en la región wixaritari, en la región náhuatl también llama la atención el promedio de participación, 58.93% en los tres municipios con población náhuatl, en el que destaca la participación en Cuautitlán, de 79.5%. Como en la región wixaritari, tampoco en la región náhuatl ningún partido ganó la elección con la mitad más uno de los votos. Llama la atención que en Cihuatlán el ganador, de MC, obtuvo (2,874 votos) o.15% de diferencia, 20 votos, sobre el competidor más cercano, de Hagamos (2,854 votos), un partido nuevo.

Del total de la lista nominal, 70,444 electores, participaron según las actas, 41,516; es decir, el 58.93%, por encima de la media nacional y estatal; de los 13 partidos que participaron en las elecciones municipales ganaron los ayuntamientos de la siguiente manera; dejamos de lado los partidos nuevos que no obtuvieron ningún voto.

La mayor participación se dio en el municipio de Cuautitlán, con el 79.5%; en Cihuatlán, el municipio con mayoría de electores indígenas, se dio el triunfo del candidato del MC con 19.5% de los votos. La menor participación electoral se dio en el municipio de Cihuatlán, con un 52.4% respecto a la lista nominal.

De los tres municipios que analizamos, con población náhuatl, MC ganó en Cihuatlán y Cuautitlán; Morena ganó en Tuxpan, como se puede observar en la tabla 7.4.

De los partidos de nuevo registro, solo aparece de manera relevante Hagamos, que obtuvo el segundo lugar en Cihuatlán. El PRI solo aparece en tercer lugar en Cuautitlán.

Como hicimos en la región wixaritari, también en la región náhuatl encontramos municipios en los que algunos partidos políticos obtuvieron o votos, o en la menor cantidad, como aparece en la tabla 7.5. En las dos regiones indígenas contrasta el resultado electoral con o votos en algunos municipios con otros en los que se obtuvieron algunos votos.

## Conclusiones de la primera parte

Ante este panorama general del comportamiento electoral en las regiones indígenas del estado de Jalisco podemos concluir que no hay partido político que monopolice la representación política legal y legítima de la población, tanto mestiza como indígena; por otro lado, los votos obtenidos por los partidos muestran un comportamiento muy irregular, como podemos observar en las tablas correspondientes.

#### SEGUNDA PARTE

# Características del ejercicio de la democracia directa promovidas por el Ejército Zapatista de Liberación Nacional, el Congreso Nacional Indígena y el Concejo Indígena de Gobierno

En esta segunda parte abordaremos una síntesis de las principales características del ejercicio de democracia directa al proceso de construcción de autonomías que realizan los pueblos zapatistas y varias comunidades que integran el Congreso Nacional Indígena, en el que participan comunidades wixaritari y náhuatl de Jalisco.

Agrupamos tres grandes periodos, que separamos por los cambios relevantes que suponen. Durante 1994 y luego del levantamiento armado del 1 de enero de 1994 y con la Primera Declaración de la Selva Lacandona hay una clara postura en torno al ejercicio de la democracia. Destaca, por ejemplo, en el verano de 1996 la convocatoria al Primer Encuentro por la Humanidad y contra el Neoliberalismo, que reunió a miles de activistas de los cinco continentes, y en todas las mesas de trabajo apareció la propuesta de impulsar modalidades de democracia directa.

Durante los siguientes 12 años, hasta la publicación de la Sexta Declaración de la Selva Lacandona, hay innumerables iniciativas políticas y culturales que lanzan los pueblos zapatistas, hasta derivar en la convocatoria de "La Otra Campaña". Viene la convocatoria a participar en la Escuela Zapatista y la de formar un Concejo Indígena de Gobierno, que tanta polémica causó. Aquí es donde ubicamos la saga "Ellos y Nosotros", que aporta testimonios sobre las prácticas democráticas de las comunidades zapatistas.

#### En torno a la Sexta Declaración de la Selva Lacandona

Para mediados de 2005 los pueblos zapatistas han acumulado experiencias y consolidado sus instancias de gobierno y coordinación de las diversas autonomías. Consideran que no es suficiente haber roto el diálogo con el gobierno federal, por lo que es necesario decir su palabra y lanzar una nueva iniciativa política. En este sentido, es significativo el primer párrafo de la Sexta Declaración de la Selva Lacandona:

Esta es nuestra palabra sencilla que busca tocar el corazón de la gente humilde y simple como nosotros, pero, también como nosotros, digna y rebelde. Esta es nuestra palabra sencilla para contar de lo que ha sido nuestro paso y en donde estamos ahora, para explicar cómo vemos el mundo y nuestro país, para decir lo que pensamos hacer y cómo pensamos hacerlo, y para invitar a otras personas a que se caminan con nosotros en algo muy grande que se llama México y algo más grande que se llama mundo.

Y a esa gente la llamamos "sociedad civil" porque la mayoría no era de los partidos políticos, sino que era gente así común y corriente, como nosotros, gente sencilla y humilde.

Tan importante, que líneas abajo señalan la razón de por qué el ejército federal no los pudo derrotar:

Y cada tanto los malos gobiernos prueban y nos tratan de engañar o nos atacan, como en febrero de 1995 que nos aventó una gran cantidad de ejércitos, pero no nos derrotó.

## TABLA 7.1. RESULTADOS ELECTORALES EN LA REGIÓN WIXARITARI

Municipio	Lista nominal	Total votantes	% de participación	Ganador	2º lugar	3º lugar
Bolaños	2,279	1,858	81.51%	PRD, 744 votos = 32,65%	PRI, 570 votos = 25%	PAN, 257 votos = 11,27%
Colotlán	14,781	8,789	59.46%	MC, 3167 votos = 36%	Hagamos, 3008 votos = 34.22%	PAN, 1327 votos = 15%
Huejúcar	5,366	3,337	62.18%	MC, 1297 votos = 38.86%	PRI, 1172 votos = 35.12%	PAN, 545 votos = 16.33%
Huejuquilla	7,106	4593	64.62%	PRI, 1,537 votos = 33.5%	PAN, 1,281 votos = 27.9%	Morena, 870 votos = 18.9%
Mezquitic	10,694	7531	70.42%	PAN, 3834 votos = 50.9%	PRI, 1954 votos = 25.95%	MC, 692 votos = 9.18%
San Martín de Bolaños	2,466	1007	40.83%	MC, 265 votos = 26.31%	PRI, 251 votos = 24.92%	Hagamos, 176 votos = 17.47%
Totatiche	3,981	2638	66.26%	MC, 1075 votos = 40.75%	PAN, 743 votos = 28.16%	PRI, 661 votos = 25.05%
Villa Guerrero	51,314	30,741	59.90%	PAN, 8,576 votos = 27.89%	MC, 7,352 votos = 23.91%	PRI, 6,978 votos = 22.7%
	97,987	60,494	61.74%			

Fuente: elaboración con datos del IEPC. Llama la atención que haya partidos, nuevos y viejos, que obtuvieron O votos en algún municipio, como se muestra en la tabla 7.2.

TABLA 7.2. PARTIDOS POLÍTICOS CON O VOTOS O UN POCO MÁS EN ALGUNOS MUNICIPIOS					
Municipio / localidad	Partido del Trabajo	Fuerza México	PRD	Morena	
Bolaños	0	0	744	24	
Colotlán	85	0	41	667	
Huejúcar	0	31	0	232	
Huejuquilla	0	0	0	870	
Mezquitic	286	0	0	349	
San Martín de Bolaños	0	0	0	162	
Totatiche	0	0	0	0	
Villa Guerrero	371	31	785	2304	

Fuente: elaboración con datos del IEPC. Por otra parte, las mayores votaciones fueron las que se muestran en la tabla 7.3.

BLA 7.3 LAS MAYORES VOTACIONES OBTENIDAS POR LOS PARTIDOS POLÍTICOS				
Partido político	1 <sup>er</sup> lugar	2º lugar	3º lugar	
PAN	Villa Guerrero**	Mezquitic**	Colotlán	
PRI	Villa Guerrero	Mezquitic	Huejuquilla**	
PRD	Villa Guerrero	Bolaños**	Colotlán	
PT	Villa Guerrero	Mezquitic	Colotlán	
Movimiento Ciudadano	Colotlán	Huejúcar**	Totatiche	
Morena	Villa Guerrero	Huejuquilla	Colotlán	
Hagamos	Villa Guerrero	Colotlán**	Mezquitic	
Fuerza México	Huejúcar	Sin votos	Sin votos	

Fuente: elaboración con datos del IEPC.

Porque, como luego dicen, no estábamos solos y mucha gente nos apoyó y nos resistimos bien (EZLN, 2005).

Cuando se refieren a los ASA (Acuerdos de San Andrés), que no fueron acuerdos sólo entre zapatistas y gobierno, sino entre zapatistas y muchas comunidades indígenas y el gobierno, en el balance de resultados, en la Declaración denuncian su incumplimiento:

Y entonces en esos acuerdos los malos gobiernos dijeron que sí van a reconocer los derechos de los pueblos indios de México y van a respetar su cultura, y todo lo van a hacer ley en la Constitución. Pero, ya luego que firmaron, los malos gobiernos se hicieron como que se les olvida y pasan muchos años y nada que se cumplen esos acuerdos (EZLN, 2005).

Al continuar dando cuenta de las acciones realizadas para conseguir el reconocimiento constitucional de los derechos y culturas indígenas, se expresa una de las críticas al sistema de partidos cuando señala su incumplimiento: "Pero resulta que no, que los políticos que son del partido PRI, el partido PAN y el partido PRD se pusieron de acuerdo entre ellos y nomás no reconocieron los derechos y la cultura indígenas" (EZLN, 2005).

De esta manera, denuncian las formas como se cancelaron los acuerdos y negociaciones con el gobierno federal; no solo se trataba de un incumplimiento, sino de que la clase política no tiene palabra: "O sea que ese día que los políticos del PRI, PAN y PRD aprobaron una ley que no sirve, pues lo mataron de una vez al diálogo y claro dijeron que no importa lo que acuerdan y firman porque no tienen palabra" (EZLN, 2005).

Los pueblos zapatistas se preguntan qué van a hacer, pero, sobre todo, valoran que ya no son como antes:

Y entonces pues nosotros lo vimos todo eso y nos pensamos en nuestros corazones que qué vamos a hacer.

<sup>\*\*</sup> Ganaron la elección municipal.

TABLA 7.4 PARTIDOS GANADORES EN LAS ELECCIONES MUNICIPALES EN LA REGIÓN NÁHUATL							
Municipio	Lista nominal	Total votantes	% de participación	Ganador	2º Lugar	3º Lugar	
Cihuatlán	28,129	14,742	52.4%	MC, 2,874 votos = 19.5%	Hagamos, 2,854 votos = 19.35%	FMx, 2,040 votos = 13.83%	
Cuautitlán	13,666	10,865	79.5%	MC, 4,805 votos = 44.22%	PAN, 3,774 votos = 34.7%	PRI, 1,168 votos = 10.75%	
Tuxpan	28,649	15,909	55.53%	Morena, 3,938 votos = 24.75%	MC, 2,939 votos = 18.47%	PES, 2,166 votos = 13.61%	
	70,444	41,516	58.93%				

Fuente: elaboración con datos del IEPCJ.

TABLA 7.5 LAS MENORES YOTACIONES							
Municipio / localidad		Fuerza por México	PRD	Morena	Partido Verde	Somos Jalisco	
Cihuatlán	147	2,040	0	1,960	1,364	0	
Cuautitlán	0	34	0	482	0	0	
Tuxpan	0	658	1,652	3,938	751	0	

Fuente: elaboración con datos del IEPCJ. Por otra parte, y en contraste con el dato anterior, los partidos políticos obtuvieron las mayores votaciones en los siguientes municipios, que se pueden ver en la tabla 7.6.

TABLA 7.6 LAS MAYORES VOTACIONES					
Partido político	1er lugar	2º lugar	3º lugar		
PAN	Cuautitlán	Cihuatlán	Tuxpan		
PRI	Tuxpan	Cuautitlán	Cihuatlán		
PRD	Tuxpan	0	0		
PT	Cihuatlán	0	0		
Movimiento Ciudadano	Cuautitlán	Tuxpan	Cihuatlán**		
Morena	Tuxpan**	Cihuatlán	Cuautitlán		
Hagamos	Cihuatlán	Cuautitlán	Tuxpan		
Fuerza México	Cihuatlán	Tuxpan	Cuautitlán		

Fuente: elaboración con datos del IEPCJ. \*\* Ganaron la elección municipal.

Y lo primero que vimos es que nuestro corazón ya no es igual que antes, cuando empezamos nuestra lucha, sino que es más grande porque ya tocamos el corazón de mucha gente buena (EZLN, 2005).

La Declaración comenta una de las decisiones más importantes que tomaron, al tiempo que critican a la clase política: "pensamos que no bastaba con dejar de dialogar con el gobierno, sino que era necesario seguir adelante en la lucha a pesar de esos parásitos haraganes de los políticos. El EZLN decidió entonces el cumplimiento, solo y por su lado... de los ASA en lo de los derechos y la cultura indígenas" (EZLN, 2005).

La Declaración hace una definición muy importante acerca de la autonomía que vienen construyendo y del mandar obedeciendo como principio de gobierno: "Este modo de gobierno autónomo no es inventado así nomás por el EZLN, sino que viene de varios siglos de resistencia indígena y de la propia experiencia zapatista, y es como el autogobierno de las comunidades... O sea que si el que manda no obedece al pueblo, lo corretean, se sale de autoridad y entra otro" (EZLN, 2005).

Creemos que esta descripción es una de las críticas más radicales al sistema de partidos que se basa meramente en un ejercicio de democracia representativa; en cambio, los pueblos zapatistas practican la democracia directa. También la Declaración es clara al señalar los problemas que se han presentado entre el mando militar y las autoridades civiles, por lo que han decidido hacer una clara separación para consolidar los municipios autónomos y las Juntas de Buen Gobierno. En palabras de la Declaración: "Así fue como se nacieron las Juntas de Buen Gobierno, en agosto de 2003, y con ellas se continuó con el autoaprendizaje y ejercicio del 'mandar obedeciendo'" (EZLN, 2005).

De esta separación de mandos se desprende una de las lecciones fundamentales de la posición anticapitalista, que tiene que ver con la vigilancia de los gobiernos:

[...] estamos pasando el trabajo de vigilancia del buen gobierno a las bases de apoyo zapatistas, con cargos temporales que se rotan, de modo que todos y todas aprendan y realicen esa labor. Porque nosotros pensamos que un pueblo que no vigila a sus gobernantes está condenado a ser esclavo, y nosotros peleamos por ser libres, no por cambiar de amo cada seis años (EZLN, 2005).

El ejercicio de gobierno, bajo la consigna del "mandar obedeciendo", para los pueblos zapatistas es una práctica que todos y todas debieran aprender, y subrayan la importancia de la participación de las mujeres: "Ahora hay más compañeros y compañeras que están aprendiendo a ser gobierno. Y, aunque poco a poco, ya más mujeres se están entrando en estos trabajos, pero todavía sigue faltando respeto a las compañeras y que ellas participen más en los trabajos de la lucha" (EZLN, 2005).

A casi 12 años del levantamiento armado, la Declaración hace un reconocimiento al cambio generacional, que ya en 2005 era muy importante, cuanto más para el 2023:

Los comandantes y comandantas, quienes estaban en su madurez en el inicio del alzamiento en 1994, tienen ahora la sabiduría de lo aprendido en la guerra y en el diálogo de 12 años con miles de hombres y mujeres de todo el mundo. Los miembros del CCRI, la dirección político-organizativa zapatista, ahora aconsejan y orientan a los nuevos que van entrando en nuestra lucha (EZLN, 2005).

Uno de los aspectos relevantes de este cambio generacional tiene que ver con los que en el 94 eran niños, 12 años después, así queda descrita:

Y quienes eran niños en aquel enero de 94, son ya jóvenes que han crecido en la resistencia, y han sido formados en la digna rebeldía levantada por sus mayores en estos 12 años de guerra. Estos jóvenes tienen una formación política, técnica y cultural que no teníamos quienes iniciamos el movimiento zapatista (EZLN, 2005).

Finalmente, en el balance que realizan durante el verano del 2005 las comunidades zapatistas caen en la cuenta de la necesidad de dar un paso adelante:

Según nuestro pensamiento y lo que vemos en nuestro corazón, hemos llegado a un punto en que no podemos ir más allá y, además, es posible que perdamos todo lo que tenemos, si nos quedamos como estamos y no hacemos nada más para avanzar... Porque tal vez unidos con otros sectores sociales que tienen las mismas carencias que nosotros, será posible conseguir lo que necesitamos y merecemos.

Luego de una larga explicación "de cómo vemos el mundo", en la que explican el desarrollo devastador del capitalismo globalizado, y, en resumen, señalan que "el capitalismo de la globalización neoliberal se basa en la explotación, el despojo, el desprecio y la represión a los que no se dejan" (EZLN, 2005).

A esa globalización capitalista la Declaración señala también la contraparte: "Pero no es tan fácil para la globalización neoliberal, porque los explotados de cada país pues no se conforman y no dicen que ya ni modo, sino que se rebelan; y los que sobran y estorban pues se resisten y no se dejan ser eliminados..." (EZLN, 2005).

Algo que resulta relevante en la Sexta Declaración es la visión de los más recientes pueblos en movimiento, que rebasan a las tradicionales organizaciones y encuentran nuevos sujetos sociales que luchan y resisten a la globalización neoliberal:

Y en esta globalización de la rebeldía no solo aparecen los trabajadores del campo y de la ciudad, sino que también aparecen otros y otras que mucho los persiguen y desprecian por lo mismo de que no se dejan dominar, como son las mujeres, los jóvenes, los indígenas, los homosexuales, lesbianas, transexuales, los migrantes, y muchos otros grupos que de por sí hay en todo el mundo pero que no vemos hasta que gritan que ya basta de que los desprecien, y se levantan, y pues ya los vemos, y los oímos, y los aprendemos (EZLN, 2005).

En la parte IV de la Sexta describen cómo ven a México y, en particular, a los partidos políticos, en la que aparece otra característica de esta posición anticapitalista:

Y los partidos políticos electorales no nada más no defienden, sino que primero que nadie son los que se ponen al servicio de los extranjeros, principalmente de los de Estados Unidos, y son los que se encargan de engañarnos, haciéndonos que miramos para otro lado mientras venden todo y se quedan ellos con la paga. Todos los partidos políticos electorales que hay ahorita, no nomás unos (EZLN, 2005).

Luego viene la distinción entre diversas maneras de hacer política, en la que aparece otra característica de la postura anticapitalista: "¿Estamos diciendo que la política no sirve? No, lo que queremos decir es que ESA política no sirve. Y no sirve porque no toma en cuenta al pueblo, no lo escucha, no le hace caso, nomás se le acerca cuando hay elecciones, y ya ni siquiera quieren votos, ya basta con las encuestas para decir quién gana" (EZLN, 2005).

Así como hicieron para analizar lo que pasa en el mundo, en el que, ante la dominación neoliberal, encuentran resistencias y rebeldías, así también ocurre en México: "Bueno, pues aun con todo este desbarajuste que están haciendo los neoliberalistas, hay mexicanos y mexicanas que se organizan y hacen lucha de resistencia" (EZLN, 2005). Al describir las diferentes comunidades en movimiento que encuentran, al final, afirman que "nosotros vemos que en nuestro país, que se llama México, hay mucha gente que no se deja, que no se rinde, que no se vende. O sea que es digna" (EZLN, 2005).

En la parte V de la Declaración las comunidades zapatistas comentan lo que quieren hacer. En primer lugar, escuchar y aprender de otras luchas:

Pues en el mundo lo que queremos es decirle a todos los que resisten y luchan con sus modos y en sus países, que no están solos, que nosotros los zapatistas, aunque somos muy pequeños, los apoyamos y vamos a ver el modo de ayudarlos en sus luchas y de hablar con ustedes para aprender, porque de por sí lo que hemos aprendido es a aprender (EZLN, 2005).

Lo que los pueblos zapatistas quieren hacer es "decirle al mundo que lo queremos hacer grande, tan grande que quepan todos los mundos que resisten porque los quieren destruir los neoliberalistas y porque no se dejan así nomás sino que luchan por la humanidad" (EZLN, 2005). Y en México: "... un acuerdo con personas y organizaciones mero de izquierda, porque pensamos que es en la izquierda política donde mero está la idea de resistirse contra la globalización neoliberal, y de hacer un país donde haya, para todos, justicia, democracia y libertad" (EZLN, 2005).

Es importante diferenciar lo que quieren hacer de lo que no van a hacer, como establece la Sexta Declaración de la Selva Lacandona. Lo que no van a hacer es:

Y no es que vamos a decirles qué deben hacer o sea a darles orden.

Tampoco es que vamos a pedirles que voten por un candidato, que ya sabemos que los que hay son neoliberalistas.

Tampoco es que les vamos a decir que hagan igual a nosotros, ni que se levanten en armas (EZLN, 2005).

En cambio, lo que sí quieren hacer las y los zapatistas es:

Lo que vamos a hacer es preguntarles cómo es su vida, su lucha, su pensamiento de cómo está nuestro país y de cómo hacemos para que no nos derroten.

Lo que vamos a hacer es tomar su pensamiento de la gente sencilla y humilde y tal vez encontramos en ella el mismo amor que sentimos nosotros por nuestra patria.

Y tal vez encontramos un acuerdo entre los que somos sencillos... (EZLN, 2005).

En junio del 2005, las y los zapatistas refrendan sus compromisos:

Y aquí estamos para decir, con nuestra palabra sencilla, que...

El EZLN mantiene su compromiso de cese al fuego ofensivo...

El EZLN mantiene todavía su compromiso de insistir en la vía de la lucha política con esta iniciativa pacífica que ahora hacemos.

El EZLN refrenda su compromiso de defender, apoyar y obedecer a las comunidades indígenas zapatistas que lo forman y son su mando supremo, y, sin interferir en sus procesos democráticos... (EZLN, 2005).

De estos compromisos se desprende lo que van a hacer en el mundo, para lo que proponen "3.– Y a todos y todas que resisten en todo el mundo les decimos que hay que hacer otros encuentros intercontinentales, aunque sea otro uno" (EZLN, 2005). Y para lo que van a hacer en México es muy importante el anuncio de lo que llamarán "La Otra Campaña", y entre sus contenidos principales destaca la afirmación de luchar por los pueblos indígenas, pero no sólo por ellos:

- 1. Vamos a seguir luchando por los pueblos indios de México, pero ya no sólo por ellos ni solo con ellos, sino que por todos los explotados y desposeídos de México, con todos ellos y en todo el país.
- 2. Vamos a ir a escuchar y hablar directamente, sin intermediarios ni mediaciones, con la gente sencilla y humilde del pueblo mexicano y, según lo que vamos escuchando y aprendiendo, vamos a ir construyendo... un programa que sea claramente de izquierda o sea anticapitalista o sea antineoliberal, o sea por la justicia, la democracia y la libertad para el pueblo mexicano.
- 3. Vamos a tratar de construir o reconstruir otra forma de hacer política, una que otra vuelta tenga el espíritu de servir a los demás... que la única paga sea la satisfacción del deber cumplido.
- 4. También vamos a ir viendo de levantar; una lucha para demandar que hacemos una nueva Constitución o sea nuevas leyes que tomen en cuenta las demandas del pueblo mexicano... (EZLN, 2005).

Se trata de una campaña muy otra, no electoral y contiene los principales puntos anticapitalistas. De ahí la importancia del siguiente texto:

También avisamos que el EZLN establecerá una política de alianzas con organizaciones y movimientos no electorales que se definan, en teoría y práctica, como de izquierda, de acuerdo con las siguientes condiciones:

No a hacer acuerdos arriba para imponer abajo...

Sí al respeto recíproco a la autonomía e independencia de organizaciones, a sus formas de lucha, a su modo de organizarse, a sus procesos internos de toma de decisiones, a sus representaciones legítimas, a sus aspiraciones y demandas; y sí a un compromiso claro de defensa conjunta y coordinada de la soberanía nacional (EZLN, 2005).

Con estas características, entendemos la crítica zapatista a las posturas electoralistas que, además, hacen explícitas en el siguiente texto:

... invitamos a las organizaciones políticas y sociales de izquierda que no tengan registro, y a las personas que se reivindiquen de izquierda que no pertenezcan a los partidos

políticos con registro, a reunirnos en tiempo, lugar y modo que les propondremos en su oportunidad, para organizar una campaña nacional... es como una campaña, pero muy otra porque no es electoral (EZLN, 2005).

Al final, la Declaración hace explícito a quiénes convoca y qué propone:

Invitamos a los indígenas, obreros, campesinos, maestros, estudiantes, amas de casa, colonos, pequeños propietarios, pequeños comerciantes, micro empresarios, jubilados, discapacitados, religiosos y religiosas, científicos, artistas, intelectuales, jóvenes, mujeres, ancianos, homosexuales y lesbianas, niños y niñas, para que, de manera individual o colectiva participen directamente con los zapatistas en esta CAMPAÑA NACIONAL para la construcción de otra forma de hacer política, de un programa de lucha nacional y de izquierda, y por una nueva Constitución (EZLN, 2005).

Esta iniciativa política de "La Otra Campaña" se iniciaría con reuniones preparatorias con distintos sectores, incluso una para quienes no pudieron asistir a las anteriores. La Comisión Sexta, como se llamó a la delegación zapatista, recorrió casi todo el país. En nuestra historia reciente no se conoce una movilización de tal magnitud, en la que se calcula en millones de personas que participaron en los encuentros con la delegación zapatista. Y no era una campaña electoral.

De esta manera, podemos contrastar, con diversos testimonios, las dos campañas, la Otra, la de los zapatistas, y la de los partidos políticos. Muchos aspectos relevantes de "La Otra Campaña" son características de la propuesta anticapitalista. La relevancia que tuvo esta iniciativa zapatista está todavía por recogerse y, sobre todo, para explicitar lo que, para muchos analistas, el gobierno federal foxista y peñanietista en el Estado de México, intentaron detener la marcha de "La Otra Campaña" al reprimir brutalmente las protestas en San Salvador Atenco contra la expropiación de sus tierras para el nuevo aeropuerto internacional. Hace 17 años de uno de los hechos más vergonzosos y macabros de nuestra historia reciente y contra el cual hay sentencia condenatoria de la Corte Interamericana de Derechos Humanos. En el contexto más amplio de "La Otra Campaña" fue esta represión la manera brutal de intentar detener su marcha.

Tanto la Comisión Sexta como la Comisión Intergaláctica o Zezta Internacional, surgidas de la convocatoria a realizar "La Otra Campaña", y junto con las comunidades zapatistas, convocan a varios Encuentros de los pueblos zapatistas con los pueblos del mundo.

El primero es convocado por la Comisión intergaláctica—Comisión Sexta, el 2 de octubre de 2006 para el 30 y 31 de diciembre del 2006, y 1 y 2 de enero del 2007, a celebrarlo en el Caracol de Oventik. Lo interesante de esta convocatoria es la manera como quedan las características de una postura anticapitalista, pues los objetivos que se proponen son:

Uno [...] conozcan las experiencias de lucha y cómo se organizan con su gobierno de las comunidades indígenas zapatistas.

Dos. Que los pueblos zapatistas y sus autoridades conozcan con su propia voz de las experiencias e historias de lucha de otros países...

Tres. que los pueblos zapatistas y las organizaciones... que luchan y resisten en todo el mundo contra el neoliberalismo y por la humanidad se puedan relacionar directamente sin intermediario para brindarse apoyo y solidaridad mutuamente (Subcomandante Marcos, 2013a).

En la misma convocatoria anuncian que el II Encuentro será del 21 al 31 de julio de 2006 a realizarse en los cinco Caracoles y con los mismos objetivos. El tercero se realiza del 28 al 31 de diciembre de 2007, se llama "Comandanta Ramona y las zapatistas".

La riqueza del intercambio en estos encuentros marca una de las características de la postura anticapitalista que las y los zapatistas impulsan: aprender unos de otros, compartir las experiencias y, como dicen en algún momento, aprender a aprender.

#### **CONCLUSIONES GENERALES**

El sistema electoral en México es un ejercicio de democracia representativa. En cambio, el mandar obedeciendo de los pueblos zapatistas y muchas otras comunidades indígenas es un ejercicio de democracia directa, basada en su cultura comunitaria.

No son solo dos sistemas contrapuestos, sino que uno es la crítica radical del otro. No es casualidad que muchos pueblos indígenas —Pantelhó, en Chiapas, es solo un ejemplo— luchan por el pleno reconocimiento de sus sistemas comunitarios de elección de autoridades. Porque, entre otras cosas, y a diferencia de otros sistemas comunitarios, está en juego el control de los recursos federales que llegan a los municipios. En el caso de los pueblos zapatistas, ni siquiera estos recursos son recibidos.

Ambos sistemas corresponden a otras tantas culturas políticas; en la política de arriba la representación es el eje fundamental, por lo que se practica el "mandar mandando"; en la política de abajo es el mandar obedeciendo y sus siete principios: Servir y no Servirse/Representar y no Suplantar/Construir y no Destruir/Obedecer y no Mandar/Proponer y no Imponer/Convencer y no Vencer/Bajar y no Subir. Desde esta perspectiva comunal se lucha por la erradicación de los partidos políticos porque dividen a las comunidades indígenas. Bastaría con detenernos en la descripción y puesta en práctica de los siete principios del mandar obedeciendo, para acercarnos a una de las experiencias de democracia directa de mayor riqueza, para comprender las cuestiones de fondo en cada uno de esos principios.

En cambio, el sistema electoral oficial en México cuenta con un aparato burocrático que, en semanas recientes, ha sido ocasión de una polarización a favor y en contra de las propuestas de reforma enviadas al Congreso de la Unión por el presidente de la república. Está en juego no solamente el costo de uno de los sistemas electorales de todo el mundo, sino también la estructura interna del Instituto Nacional Electoral, en el que hay estructuras que se duplican a través de los organismos electorales locales y es una causa del encarecimiento del INE, además de los sueldos que llegan a duplicar el ingreso presidencial, contra lo que establece la Constitución.

En las autonomías de diversos pueblos indígenas el sistema de cargos que se aplica es totalmente gratuito. Las comunidades se hacen responsables del sustento de las familias de quienes van a ejercer algún cargo. Desde esta práctica de la gratuidad del servicio se realiza una de las críticas más radicales al sistema electoral oficial.

Uno de los aspectos que más diferencian a los procesos de construcción de autonomías de los pueblos indígenas respecto de los mecanismos oficiales tiene que ver con el aprender a gobernar. En particular, en las comunidades zapatistas se tiene como consigna el que todos y todas pueden aprender a gobernar. A diferencia del sistema oficial, controlado y dominado por las y los políticos profesionales —es decir, aquellos/as que viven de la política y para la política—. Todo esto incluye las prácticas de corrupción, mientras en las autonomías indígenas se lleva un control al detalle de todos los ingresos y gastos, el sistema oficial tiene

todo un aparato burocrático que no alcanza para detectar las grandes fugas de recursos fiscales. De ese modo, ni la Auditoría Superior de la Federación, como órgano de fiscalización de la Cámara de Diputados, ni la Secretaría de la Función Pública, ni mucho menos el Sistema de Administración Tributaria se dan abasto para la muy traída y llevada "lucha contra la corrupción".

Quizá uno de los elementos que acercarían a uno y otro sistema tiene que ver con la revocación del mandato. Mientras que las comunidades indígenas tienen bien instalado el mecanismo, el sistema oficial apenas incursiona en una práctica que más bien ha levantado críticas por sus costos elevados y que no sirvió para mayor cosa, cuando se hizo la consulta para la revocación del mandato al presidente de la república. En cambio, al nivel de algunas alcaldías de la Ciudad de México hay inicios para practicar este ejercicio a través de la organización de los vecinos para los casos concretos.

Finalmente, como podemos darnos cuenta, hay de elecciones a elecciones, de prácticas de gobierno a prácticas de gobierno. La posibilidad del diálogo intercultural es una perspectiva en la que se pueden dar avances en el ejercicio de la democracia representativa, participativa, directa y como estilo de vida.

#### REFERENCIAS

- Comandancia General del EZLN. (1993). Primera declaración de la selva lacandona. http://enlacezapatista.ezln.org.mx/1994/01/primera-declaracion-de-la-selva-lacandona/
- EZLN. (2005). Sexta Declaración de la Selva Lacandona. https://enlacezapatista.ezln.org.mx/sdsl-es/
- Subcomandante Marcos (2013a). Ellos y nosotros. IV. Los dolores de abajo. http://enlaceza-patista.ezln.org.mx/2013/01/24/ellos-y-nosotros-iv-los-dolores-de-abajo/
- Subcomandante Marcos. (2013b). PD's a La Sexta que, como su nombre lo indica, fue la quinta parte de "Ellos y nosotros". http://enlacezapatista.ezln.org.mx/2013/01/29/pd%c2%b4s-a-la-sexta-que-como-su-nombre-lo-indica-fue-la-quinta-parte-de-ellos-y-nosotros/
- Subcomandante Marcos. (2013c). Ellos y nosotros. VI. Las Miradas. 1.Mirar para imponer o mirar para escuchar. http://enlacezapatista.ezln.org.mx/2013/02/06/ellos-y-nosotros-vi-las-miradas/
- Subcomandante Marcos. (2013d). Ellos y nosotros. VI. Las Miradas. Parte 2: Mirar y escuchar desde/hacia abajo. http://enlacezapatista.ezln.org.mx/2013/02/07/ellos-y-nosotros-vi-miradas-parte-2-mirar-y-escuchar-desdehacia-abajo/
- Subcomandante Marcos. (2013e). Ellos y nosotros. VI. Las Miradas. Parte 4. Mirar y comunicar. http://enlacezapatista.ezln.org.mx/2013/02/11/ellos-y-nosotros-vi-las-miradas-parte-4-mirar-y-comunicar/
- Subcomandante Marcos. (2013f). Ellos y nosotros. VI. Las Miradas. Parte 5: Mirar la noche en que somos. http://enlacezapatista.ezln.org.mx/2013/02/13/ellos-y-nosotros-vi-las-miradas-parte-5-mirar-la-noche-en-que-somos-de-la-luna-nueva-al-cuarto-creciente/
- Subcomandante Marcos. (2013g). Ellos y nosotros. VII. L@s más pequeñ@s 1. Aprendiendo a gobernar y gobernarnos, es decir, a respetar y respetarnos. (contraseña: nosotr@s). http://enlacezapatista.ezln.org.mx/2013/02/21/ellos-y-nosotros-vii-ls-mas-pequens-1-aprendiendo-a-gobernar-y-gobernarnos-es-decir-a-respetar-y-respetarnos/
- Subcomandante Marcos. (2013h). Ellos y nosotros. VII. L@s más pequeñ@s. 3. Las compañeras. El muy largo camino de las zapatistas. (contraseña: nosotr@s). http://enlaceza-

- patista.ezln.org.mx/2013/02/25/ellos-y-nosotros-vii-ls-mas-pequens-3-las-companerasel-muy-largo-camino-de-las-zapatistas/
- Subcomandante Marcos. (2013i). Ellos y nosotros. VII. L@s más pequeñ@s 4. Las compañeras: tomar el cargo. (contraseña: nosotr@s). http://enlacezapatista.ezln.org.mx/2013/02/27/ ellos-y-nosotros-vii-ls-mas-pequens-4-las-companeras-tomar-el-cargo/
- Subcomandante Marcos. (2013j). Ellos y nosotros. VII. L@s más pequeñ@s 5. La Paga. (contraseña: nosotr@s). http://enlacezapatista.ezln.org.mx/2013/03/04/ellos-y-nosotros-viils-mas-pequens-5-la-paga/
- Subcomandante Marcos. (2013k). Ellos y nosotros. VII. L@s más pequeñ@s 6. La Resistencia. (contraseña: nosotr@s). http://enlacezapatista.ezln.org.mx/2013/03/08/ellos-y-nosotrosvii-ls-mas-pequens-6-la-resistencia/
- Subcomandante Marcos. (2013l). Ellos y nosotros, VII. L@s más pequeñ@s 7 y último. Dudas, sombras y un resumen en una palabra. (contraseña: nosotr@s) http://enlacezapatista. ezln.org.mx/2013/03/14/ellos-y-nosotros-vii-ls-mas-pequens-7-y-ultimo-dudas-sombrasy-un-resumen-en-una-palabra/
- Subcomandante Moisés. (2013). Ellos y nosotros, VII. Las Miradas. Parte 6: Él Somos. (contraseña: él). http://enlacezapatista.ezln.org.mx/2013/02/14/ellos-y-nosotros-vi-las-miradasparte-6-el-somos/